
飲水思源 - 專訪陳榮宗董事  

文/中醫部 楊中賢、陳祈宏 主治醫師  

在一晴朗的早晨，我們特地趨車前往彰化拜訪陳榮宗董事－前創辦 人陳恭炎先生之子，訪談

過程中深深覺得創辦中國醫藥大學的先人們當初只秉著理想埋頭苦幹，篳路藍縷，實事求是

的精神著實令人感佩，以下是訪談的內容：  

您父親當初為何被稱為「中醫藥救星」？  

我父親陳恭炎生於民國元年十一月十四日，出生地為高 雄市左營區蓮花池畔的埠仔頭，於民

國八十年四月廿二日逝世，享年八十歲。先生一生貢獻於中醫藥界，少時為發揚中醫藥學術，

不避艱險，毅然赴上海中醫學院深 造，畢業後，即在大江南北、廈門閩南一帶行醫，譽播杏

林。抗戰勝利後，恭炎先生返台定居屏東，曾任屏東縣、中醫師公會及國藥商公會理事長、

台灣省中藥公會 聯合會三屆理事長。民國三十七年，鑒於台灣中醫藥同業遭受主管機關之歧

視，恭炎先生為使台灣中醫藥命脈取得以延續，遂赴南京請願，蒙考選部特准所請，恢復 舉

辦中醫師檢覆考試，並聘為台灣考銓處中醫師檢覆委員會委員，使中醫藥界人士得以參加中

醫師特種考試，中醫藥命脈得以延續。後來，恭炎先生更當選台灣省中 醫師公會理事長，民

國六十年行政院衛生署成立，聘其為中醫藥委員會委員，博得全省同道贈與「中醫藥救星」

之雅號。  

您父 親創辦中國醫藥大學的過程及理念為何？  

當時於民國四十年左右，台灣省中醫師公會曾有決議，擬創辦東南中醫專科學校， 由全省各

縣、市每一位開業中醫師與中藥商，各捐款新台幣二百元，作為創校基金，北部地區由鄭品

聰理事長負責，中部地區由陳固先生負責，南部地區由陳恭炎先 生負責收集捐款，一面向教

育部申請立案，屢遭批駁，三年無成。恭炎先生建議非委請覃勤先生主持籌備不可，覃勤先

生力主應辦中醫學院，不可辦專科，因為要與 西醫學歷相同，才能爭取中西醫師平等地位。

於是先在立法院內蘊釀通過諮請教育部設立中醫學校案，然後由覃勤、陳固，陳恭炎、朱上

元、廖學泉、陳陸熙、賴燕 慶七人成立董事會，開始在台中覓址建校，再經努力申請，終於

民國四十七年六月六日，在監察院長于右老大力支持下，教育部長張曉峰先生，力排眾議，

批准中國 醫藥學院立案，佳音傳來，董事會立即辦理招生事宜，詎料好事多磨，又生風波。

起因賴少魂先生在擔任台北市中醫師公會理事長時，與省公會意見不合，反對設立 學校，拒

絕繳納捐款，待學校已經成立，又堅持擔 任一席董事，自然為董事會所不允，賴氏惱羞處怒，

遂誣告諸董事招生舞弊，出賣學籍，妨害兵役，經法院調查終結，均屬謠傳，僅以意圖幫助

他人妨害兵役莫須有 之罪名，判處覃勤先生三年有期徒刑。雖然這些插曲差點讓這些創辦人

做不下去，但秉著一心為中醫藥留下根基的心情，不僅陳固先生為了校地幾乎頃家當產，恭

炎 先生為這學校亦戮力募款以求得建校資金而得罪了不少友人，所以這三位先生覃勤、陳

固、陳恭炎實是創校元老中犧牲奉獻最多的。  

您對您父親的看法為何？  



我父親，從小耳濡目染，深受祖父（亦為中醫師）的影響至鉅。及長， 對於中醫中藥有很深

的偏愛，受完日式教育後，受友人的推荐，遠赴上海國醫學院就讀，完成早期中醫中藥的正

規教育，光復後返台，別人還在學習國語之時，父親 已經可以講一口流利的國語了。加上天

生好客，開業興隆，結交很多名人雅士、政界名流以及宗教界的領導人。  

父親一生為中醫、中藥奮門打 拼，不遺餘力，曾籌組屏東縣、中醫師、中藥 商公會，被選

為多任理事長，進而接任台灣省中醫師、中藥商公會理事長。四十七年與覃勤，陳固兩位前

輩，共同創立中國醫藥學院，三位同時被譽為創辨人。並安 裝銅像於學院互助大樓，供人敬

仰，這是父親一生最大的榮耀，比再多的財富還意義非凡。父親一生最大的性格，就是樂觀、

進取、幽默、熱誠，經常與他接觸的人 都說他笑口常間，宛如彌勒佛。且他的記憶力特強，

舉凡湯頭歌訣、千字文、三字經、 三國演義、唐詩、宋詞以及名家的好文章，該背的都背得

很熟，且朗朗上口，國學的根底確實不錯，也間接影響我對國學的愛好。  

您對中國醫藥大學目前中醫部的期許及中西醫合作的情況有何建議？  

我想中國醫藥大學發展到目 前這個規模，實在要感謝全體員工的盡心盡力才有如此的成就，

我有看到陳志成董事上期的專訪，事實上我的想法與他的說法是不謀而合的，不過雖然我是

西醫師， 但我認為如陳立夫董事長所言「不管黑貓白貓只要會抓老鼠的貓就是好貓」，中醫

西醫不管您是哪一科的醫師，只要是你可把疾病控制下來把症狀治療好使患者較舒 服，那中

醫西醫只不過是一個途徑罷了，所以我強力支持只要是醫師，在完備的學校教育前提下，中

藥西藥及任何的檢查都應可使用才對，如同法律系畢業學生可從 事法官、司法官、檢察官、

律師等職位是相同的道理。  

而中醫部分我深深覺得婦科部分及慢性病部分是中醫的專長，應可好好的發揮所長。  

由於時間的關係，陳董事的病人已等待許久，只好結束訪談，並照下許許多多的珍貴檔案及

照片踏上歸途，途中我們相當感慨，前人種樹後人乘涼，我們真 的要好好珍惜目前我們所擁

有的，並踏著前人的步伐好好將中醫傳統的精神發揚光大。  
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